
Las nuevas titulaciones 
están ya en fase de 
diseño, sin fecha aún 
para comenzar a 
impartirse 

SORAYA PÉREZ 

OVIEDO. El Consejo de Gobierno 
de la Universidad de Oviedo 
aprobó ayer la incorporación de 
nuevos títulos de máster. Se tra-
ta una decena de nuevos títulos, 
que están en «fase de diseño y 
de calendarización, para su pró-
xima puesta en marcha», tal y 
como afirmó ayer el vicerrector 

de Gestión Académica, José Mi-
guel Arias. Recordó, además, 
que «estas nuevas titulaciones 
tienen que ser trabajadas, de 
forma conjunta, con el Gobier-
no del Principado». 

Los másteres que se encuen-
tran en una fase de tramitación 
más avanzada son Alimentación, 
consumo y salud; Educación ma-
temática; Intervención sociosa-
nitaria y sociolaboral; Lengua y 
Lingüística Inglesas; Psicología 
de la Educación; Supercompu-
tación científica de altas pres-
taciones, y la especialidad de 
Formación Profesional del más-
ter en Formación del Profesora-

do. José Miguel Arias, adelantó 
también que para el curso 2025-
2026, se prevé poner en mar-
cha en la Escuela Politécnica de 
Ingeniería de Gijón el primer 
máster dual en Ingeniería In-
dustrial. No obstante, aún no 
hay una fecha para comenzar a 

impartirse. 
El Consejo de Gobierno de la 

Universidad dio también su vis-
to bueno al traslado de las se-
des administrativas de los de-
partamentos de Ciencia de los 
Materiales e Ingeniería Metalúr-
gica y de Explotación y Prospec-
ción de Minas, a Gijón y Mieres, 
respectivamente.  

Ayudas a la investigación 
En la reunión de ayer también 
se aprobaron las ayudas a la in-
vestigación. Según explicó la vi-
cerrectora de Investigación, Ire-
ne Díaz Rodríguez, se destina-
rán este año para las tesis pre-
doctorales unos 117.000 euros; 
240.000 para ayudas al fomen-

to de la investigación y 75.000 
para los institutos de investiga-
ción. Las ayudas a la difusión de 
resultados de investigación se-
rán de 20.000 euros y para la 
solicitud de nuevos proyectos 
de investigación europeos se 
destinará una partida de 40.000 
euros. «Estas ayudas tienen la 
finalidad de dar soporte econó-
mico temporal a los investiga-
dores que han decidido realizar 
proyectos durante este 2024. 
Sabemos que dar financiación 
a la investigación es esencial», 
precisó la vicerrectora.  

Por su parte, el rector de la 
Universidad de Oviedo, Ignacio 
Villaverde afirmó que «a partir 
de hoy se convocarán las ayu-
das para la organización de con-
gresos; el 5 de abril será el tur-
no de las ayudas al fomento y 
mantenimiento de la investiga-
ción y ayudas para la realiza-
ción de tesis doctorales y, por 
último, el 31 de mayo, se convo-
carán las ayudas a la difusión 
de resultados de la investiga-
ción», concluyó. 

La Universidad de Oviedo da luz 
verde a la incorporación de una 
decena de másteres nuevos

SORAYA PÉREZ 

OVIEDO. El Principado destinará 
1,8 millones de euros en ayudas 
para personas con Esclerosis La-
teral Amiotrófica (ELA). Estas sub-
venciones, que refuerzan la co-
bertura actual, permiten sufra-
gar servicios de transporte, pro-
ductos ortoprotésicos y farma-
céuticos, y prestaciones sanita-
rias complementarias.  

La consejera de Salud, Concep-

ción Saavedra, explicó ayer que 
«esta nueva línea se dirige a las 
89 personas diagnosticadas ac-
tualmente de esta patología en el 
Principado, que podrán optar a 
un máximo de 15.000 euros al 
año». Además, explicó que «las 
subvenciones se mantendrán vi-
gentes hasta que se apruebe la 
convocatoria nacional y se otor-
garán con carácter retroactivo 
desde el mes de enero». Las ba-
ses para solicitarse se pueden 

consultar en el Boletín Oficial del 
Principado (BOPA).  

Nuevo colegio de Logopedas 
El Consejo de Gobierno dio el pri-
mer paso para facilitar la crea-
ción del Colegio Profesional de 
Logopedas del Principado, me-
diante la aprobación del proyec-
to de ley que deberá ratificar la 
Junta General. Uno de los requi-
sitos para colegiarse es contar 
con la diplomatura o el grado en 
Logopedia, una titulación equi-
valente o un título extranjero de-
bidamente homologado. También 
podrán incorporarse profesiona-
les que acrediten el ejercicio en 
el campo de la logopedia en los 
últimos cinco años. 

1,8 millones se destinarán 
a las personas con ELA

Reunión del Consejo de Gobierno de la Universidad de Oviedo, presidida por el rector, Ignacio Villaverde.  MARIO ROJAS 

Los departamentos de 
Ciencia de los Materiales y 
de Prospección de Minas, 
se trasladarán a Gijón y 
Mieres, respectivamente

«Se destinarán este  
2024 unos 240.000 euros 
para ayudas relacionadas 
con el fomento de la 
investigación»

Tres nuevos doctores 
honoris causa 

El Consejo de Gobierno de la 
Universidad aprobó también la 
incorporación de tres nuevos 
doctores honoris causa a la 
institución. Se trata de los pro-
fesores Ana Iriarte , Miguel Án-
gel Santos Guerra, y Javier Ma-
griñá.  

Ana Iriarte, es una reconoci-
da helenista con estrechos vín-
culos con la Universidad astu-
riana, que ha contribuido al es-
tudio de la antigüedad, como 
pionera en las investigaciones 
sobre las mujeres y lo femeni-
no de la antigua Grecia. El pro-
fesor Santos Guerra ha sido 
maestro de Primaria, profesor 
de Bachillerato y profesor de la 
Universidad Complutense, en-
tre otras universidades espa-
ñolas, y el profesor y médico, 
Javier Magriñá, es un referente 
internacional en el campo de 
la Ginecología y la Obstetricia,

Reunión del Consejo de Gobierno del Principado.  E. C.
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¿Cuánto tiempo, de media, se 
mantiene un trabajador en una 
misma pantalla antes de desviar 
su atención a otro dispositivo o 
estímulo? En el año 2004, la me-
dia era de 150 segundos (dos mi-
nutos y medio). En 2012 bajó a 75 
segundos. Y en 2021 cayó a 45 se-
gundos. Es decir, la capacidad pa-
ra concentrarnos ha caído un 70% 
en dos décadas. Así lo sentencia 
uno de los muchos estudios lleva-
dos a cabo entre trabajadores inte-
lectuales de 25 a 50 años por la in-
vestigadora estadounidense Glo-
ria Mark, doctora en Psicología 
con tres décadas de experiencia 
estudiando la relación entre el ce-
rebro y la tecnología digital. Sus 
experimentos ponen números a 
una realidad palmaria: estamos 
perdiendo capacidad de atención. 
Esa es la mala noticia. La buena es 
que se puede recuperar. 

Lejos de ser vasta, la atención 
es un bien escaso. E importante 
dado que está considerada «el co-
razón de la inteligencia», según 
explica la catedrática de Psicolo-
gía Charo Rueda, responsable del 
Laboratorio de Neurociencia 
Cognitiva del Desarrollo de la 
Universidad de Granada. La in-
vestigadora recuerda que hay dos 
tipos de atención: la automática 

(algo que responde a nuestra bio-
logía y que consiste en reaccionar, 
por ejemplo, ante el pitido de un 
coche o la alarma de incendios) y 
la ejecutiva, que depende de nues-
tro esfuerzo y que es sinónimo de 

estar concentrado. Es fundamen-
tal para leer y comprender un tex-
to. 

El imparable desarrollo de la 
tecnología digital y el bombardeo 
de webs, notificaciones, alertas, 

mensajes, correos, llamadas y re-
clamos publicitarios está provo-
cando que cada vez sea más difí-
cil concentrarse. «Hay muchos es-
tímulos compitiendo, hay muchas 
empresas que luchan por captar 
tu atención, que está muy cotiza-
da. Eso hace que perdamos capa-
cidad atencional, que es lo que re-
gula la entrada de información en 
el espacio mental de trabajo», 
subraya la profesora Rueda. 

Manifiesto OFF 

El «profundo deterioro de la 
capacidad de atención» es uno de 
los motivos que ha llevado a más 
de cien personalidades del mundo 
de la universidad, la cultura, la 
educación y la empresa a firmar el 
Manifiesto OFF, presentado ofi-
cialmente hace unos días en Ma-
drid. «Estamos asistiendo a un 
desaprendizaje alarmante de cier-
tas funciones consustanciales al 
ser humano, como la memoria, la 
orientación, el razonamiento o la 
capacidad crítica», reza la decla-
ración. 

¿Hay alguna escapatoria al 
bombardeo digital o estamos con-
denados a vivir así? Diego Hilda-
go, empresario de origen francés 
y promotor del Manifesto OFF, se 
revuelve ante esta pregunta. «Lo 
vivimos como una fatalidad, co-
mo si no hubiera salida. Pero sí 
que tenemos opciones de esca-

par, el problema es que la batalla 
es muy difícil», responde. 

Autor del ensayo «Anestesia-
dos, la humanidad bajo el imperio 
de la tecnología», el divulgador 
pide a la sociedad que tome con-
ciencia de la gravedad del pro-
blema que «todos estamos vivien-
do» de la mano de una relación 
«descontrolada» con la tecnolo-
gía. «Hay herramientas digitales 
muy sofisticadas y potentes que 
tienen una misión: explotar las 
vulnerabilidades humanas. Una 
clara manifestación de todo esto -
concluye Hidalgo- es la pérdida 
de atención y el deterioro de 
nuestras capacidades cognitivas», 
que se suma al consabido y de-
mostrado deterioro de la salud 
mental, especialmente entre los 
más jóvenes. 

Hidalgo no tiene «smarthone» 
ni WhatsApp. Sí tiene correo 
electrónico, un teléfono tonto (sin 
acceso a Internet, solo para llama-
das) y firma una newsletter se-
manal en la que hace divulgación 
científica sobre el impacto de la 
tecnología. Asegura que si tuvie-
ra un móvil inteligente y mensa-
jería instantánea carecería del ni-
vel de concentración que requie-
re, por ejemplo, la escritura repo-
sada de un libro. «No estamos en 
contra del modo on, pero reinvin-
dicamos la función del off», des-
taca el divulgador, que insiste en 
la importancia de tener momen-
tos de desconexión. 

El 5 de marzo se celebra, pre-
cisamente, el día internacional de 
la desconexión digital. Una bue-
na noticia, pero de efectos míni-
mos. «Es ilusorio pensar que so-
lo haciendo un pequeño esfuerzo 
y apagando nuestros dispositivos 
de vez en cuando vamos a ganar 
una batalla contra una tecnología 
puntera que está diseñada para 
tomar el control», concluye Hil-
dago.

La atención de los adultos cae en picado: 
aguantan solo 45 segundos en una pantalla
Varios psicólogos e investigadores del cerebro alertan de que  
el nivel de concentración ha bajado un 70% durante dos décadas

Un hombre ante un ordenador. | Efe

Olga Pereda 
Madrid

El Servicio de Neurología del 
Hospital Universitario Virgen Ma-
carena de Sevilla coordina un pro-
yecto multicéntrico para desarro-
llar una nueva herramienta que per-
mita el diagnóstico rápido de ictus 
isquémico en pacientes antes de lle-
gar al hospital y reducir así los 
tiempos en la aplicación del trata-
miento. 

La herramienta combina el uso 
de un test rápido tipo «point-of-ca-
re», similar a los kits para la detec-
ción de gripe o COVID, que cuan-
tifica determinados biomarcadores 
en sangre, y de una aplicación mó-
vil que lee los valores de estos bio-
marcadores y los combina con da-

tos clínicos del paciente para iden-
tificar los ictus isquémicos, ha in-
formado la Consejería de Salud en 
un comunicado. 

En la actualidad, para diferen-
ciar entre un ictus isquémico y he-
morrágico es necesario realizar téc-
nicas de neuroimagen (TAC cra-
neal), por lo que el diagnóstico no 
es posible hasta la llegada del pa-
ciente al centro hospitalario. 

Con esta herramienta se persi-
gue que el diagnóstico pueda reali-
zarse durante el traslado en ambu-
lancia del paciente al centro hospi-
talario y reducir así los tiempos en 
la aplicación de las terapias de re-
perfusión indicadas en el ictus is-
quémico, logrando un mejor pro-
nóstico para los pacientes. El estu-
dio, denominado «Bioship-trai-

ning», cuenta con la participación 
de dieciséis hospitales de seis co-
munidades autónomas (Andalucía, 
La Rioja, Castilla y León, Castilla 
la Mancha, Aragón y Comunidad 
Valenciana), 34 equipos de ambu-
lancias y más de 400 profesionales 
sanitarios de los equipos de emer-
gencias y hospitales implicados. 

El proyecto -cofinanciado por el 

Gobierno y la Junta- incluye ade-
más la participación de 382 pacien-
tes que han sufrido un ictus en los 
últimos meses. El ictus isquémico 
se caracteriza por la obstrucción de 
una arteria cerebral, bien sea por un 
coágulo que se produce dentro del 
propio vaso sanguíneo o por un 
coágulo que se produce en otro lu-
gar y se desplaza hasta el cerebro. 

La interrupción del flujo de sangre 
al cerebro produce rápidamente al-
teraciones en la función de sus cé-
lulas y se manifiesta, según la zona 
dañada, por síntomas como paráli-
sis o dificultad para mover una par-
te del cuerpo, alteraciones del len-
guaje, incapacidad para mantener-
se de pie o caminar o pérdida brus-
ca de memoria.

Diseñan un nuevo test de  
diagnóstico rápido de ictus 
antes de llegar al hospital
La herramienta permitirá reducir los tiempos en 
la aplicación del tratamiento a los pacientes

Un médico ante un scaner | L. O.   

Efe 
Sevilla

La Opinión el Correo de
Zamora
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Pacientes

Las enfermedades del cerebro: 
tercera causa de discapacidad

Sanidad
elEconomista.es

38

Son la primera causa de discapacidad en el mundo, la tercera 
en la Unión Europea, donde genera un gasto anual estimado  
de 300.000 millones. Y siguen siendo ignoradas.
Belén Diego. Fotos: iStock

L os neurólogos recuerdan que las enfermeda-
des del cerebro son la principal causa de dis-
capacidad en el mundo, tercera en la Unión 

Europea, con una factura anual, solo para esta re-
gión del planeta, de 300.000 millones de euros. En 
un reciente encuentro con medios de comunicación 
el presidente de la Academia Europea de Neurolo-
gía (EAN, por sus siglas en inglés), Paul Boon, se re-
fería a ellas como enfermedades “olvidadas” dentro 
de las políticas dirigidas a la prevención y el trata-
miento de enfermedades no transmisibles, que en 
la jerga se conocen por las siglas NCD.  

Según Boon, si uno se fija en la agenda política, las 
prioridades en materia de NCD son casi siempre 
cuatro: las enfermedades cardiovasculares, el cán-
cer, las enfermedades respiratorias crónicas y la 
diabetes. “Son muy importantes, pero entre los es-
pecialistas existe consternación porque los políti-
cos no están prestando atención a la carga que su-
ponen las enfermedades que afectan al cerebro”, 
ha asegurado este especialista. 

Mientras que la factura del cáncer, las enfermeda-
des cardiovasculares y la diabetes no supera (por 

El Economista Sanidad
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separado) los 200.000 millones de euros anuales, 
la EAN estima que el coste de las dolencias neuro-
lógicas llega a los 300.000. También es mayor la 
carga de este tipo de enfermedades cuando el cóm-
puto se hace por años de discapacidad y se com-
para con las otras NCD. En ese caso la discapaci-
dad asociada a las condiciones que afectan al ce-
rebro es mayor que la de las otras tres enfermeda-
des juntas.  

“Es un error mantener las enfermedades del cere-
bro ocultas en la cesta de las NCD, sobre todo por-
que sabemos que, con las medidas adecuadas, se-
ría posible aliviar la carga de enfermedad (y los cos-
tes que acarrea) a corto plazo; si se dice que el ho-
rizonte temporal de los políticos es de cuatro años, 
en este aspecto sería posible ver resultados dentro 
de ese plazo”, ha afirmado.  

Se han dado pasos importantes con la reciente aten-
ción que se ha prestado a la salud mental, pero co-
mo recuerda el experto, en el espectro de la neuro-
logía hay muchas otras dolencias que siguen pa-
sándose por alto.  

Han pasado doce años desde que la prestigiosa re-
vista científica The Lancet publicara un artículo titu-
lado Las enfermedades neurológicas siguen siendo ig-
noradas y mal tratadas. Los representantes de la Aca-
demia Europea de Neurología lamentan que las co-
sas no hayan cambiado. 

El año pasado, la Organización Mundial de la Salud 
(OMS) anunció la puesta en marcha de un plan de 
acción intersectorial para enfermedades neurológi-
cas, admitiendo que “a pesar de la elevada carga 
global de estas condiciones, el acceso a servicios 
sanitarios y de apoyo sigue siendo insuficiente”.  

En el plan de la OMS hay cinco objetivos estratégi-
cos: elevar la posición de estas dolencias entre las 
prioridades de la agenda política; proporcionar res-
puestas eficaces y ágiles en materia de diagnósti-
co, tratamiento y cuidados de las personas que vi-
ven con estas enfermedades; poner en marcha pla-
nes para la promoción de la salud cerebral y la pre-
vención de las enfermedades que afectan a este 
órgano; facilitar la investigación e innovación en es-
te campo y reforzar los sistemas de información 
que los nutren y, por último, reforzar la estrategia 
de salud pública en lo relativo a la epilepsia.  

La organización ha establecido diez objetivos glo-
bales que pueden medirse y emplearse como indi-

cadores para evaluar los progresos en el camino a 
esos objetivos. La meta es el año 2031.  

El director general de la OMS, Tedros Adhanom Ghe-
breyesus, firma el prólogo del documento en el cu-
al se detalla el plan, donde escribe: “La carga de las 
enfermedades neurológicas incluye el estigma y la 
discriminación que pueden restar oportunidades 
en la vida, aumentar el riesgo de pobreza y desem-
bocar en dificultades para tener acceso a los ser-
vicios sanitarios”.  

El próximo mes de junio Helsinki acogerá el encuen-
tro anual de la EAN, un marco en el cual se evalua-
rá de nuevo la situación. 

Pacientes

La OMS ha puesto en marcha  
un plan de salud cerebral con 
objetivos definidos hasta 2031

El Economista Sanidad
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Jeal Intec, el Grupo Trinity 
(Colombia) y Beraunberri, 
representados por sus 
presidentes, completan el 
elenco de las últimas 
incorporaciones 
REDACCIÓN 

MADRID. El Patronato de la Fun-
dación Princesa de Asturias cele-
bró ayer en el Hotel de la Recon-
quista, en Oviedo, su primera re-
unión del año. Tanto la presiden-
ta, Ana Isabel Fernández, como la 
directora, Teresa Sanjurjo, se han 

encargado de informar sobre la 
gestión financiera y patrimonial 
de la Fundación y el desarrollo y 
seguimiento de las actividades de 
este ejercicio, en particular, sobre 
la relación de candidaturas pre-
sentadas hasta el momento, que 
han sido 321 candidaturas de 55 
nacionalidades  diferentes. 

En el transcurso de la reunión, 
el Patronato ha aprobado la incor-
poración de Jeal Intec, hasta aho-
ra miembro protector de la Fun-
dación, al Patronato Princesa de  
Asturias, donde estará represen-
tado por su presidente, Jesús Alon-
so Villarón. También se ha apro-

bado la incorporación a este ór-
gano honorífico del Grupo Trinity 
(Colombia), presidido por Omar 
González Pardo, y Beraunberri 
S.L., que estará representado por 
su presidente, José María Galín-
dez Zubiría, y el nombramiento 
de Jaime Alfonsín Alfonso, jefe de 
la Casa de Su Majestad el Rey has-
ta febrero del presente año, como 
miembro de honor del Patronato 
Princesa de Asturias. 

Arranca así un año en el que, a 
finales de abril, comenzarán las 
reuniones de los jurados que ha-
brán de componer el palmarés de 
2024.

El Patronato Princesa de Asturias suma cuatro 
nuevos miembros, entre ellos Jaime Alfonsín

Comienza a tramitarse la 
ley del PP y los socialistas 
registran otra que 
extiende estas mejoras a 
todas las enfermedades 
neurodegenerativas 
ALFONSO TORICES 

MADRID. Congreso y Gobierno pa-
rece que por fin se ponen en mar-
cha para ayudar a los españoles 
con esclerosis lateral amiotrófi-
ca, la enfermedad neuromuscu-
lar, degenerativa e incapacitan-
te conocida como ELA. Es una 
gravísima dolencia, hoy día incu-
rable, que padecen unos 4.000 
españoles y que en pocos años 
termina por convertir a los pa-
cientes en dependientes (sin ca-
pacidad propia para moverse, ha-
blar, tragar o respirar), por lo que 
precisan costosos tratamientos 
y atención especializada las 24 
horas. Una asistencia que, salvo 
que la garanticen ahora las refor-
mas prometidas, no está al alcan-
ce de cualquier familia. Hoy, la 

falta de recursos familiares se 
traduce en mala calidad de vida 
y una muerte anticipada. 

Tres semanas después de que 
Juan Carlos Unzué, exfutbolista 
y afectado por esta dolencia, sa-
case los colores a los políticos por 
su pasividad ante este drama, el 
pleno de la Cámara baja autori-
zó por muy amplia mayoría tra-
mitar la proposición de ley del PP 
para dar ayuda integral a los en-
fermos de ELA. Lo hizo horas des-
pués de que PSOE y Sumar regis-
trasen su propia propuesta de ley, 
que suma derechos al texto an-
terior y, sobre todo, extiende los 
beneficios a todo el resto de en-
fermedades neurodegenerativas, 
como el párkinson, el alzhéimer 
o la atrofia muscular espinal. Am-
bos textos, si fructifica el diálo-
go, podrían terminar integrados 
durante el debate parlamentario. 

Al tiempo, los ministerios de 
Derechos Sociales y Sanidad 
anunciaban que preparan un pa-
quete conjunto de medidas para 
mejorar la atención a los pacien-
tes de ELA y neurodegenerativos 

que acelerará la puesta en mar-
cha de algunas mejoras incluidas 
en las proposiciones de ley. Crea-
rán un canal rápido para que los 
enfermos reciban con urgencia 
las prestaciones de dependencia, 
van a garantizarles servicio de 
rehabilitación, van a mejorar su 
atención médica y a ampliar la 
cobertura pública de materiales 
ortoprotésicos, entre otros. 

Lo que está por ver es si esta 
vez partidos y Gobierno cumplen 
sus promesas a los enfermos o 
si vuelven a defraudarles, como 
en la pasada legislatura. Un tex-
to legal de Ciudadanos similar al 
que ayer inició su discusión  ya 
superó igual trámite hace dos 
años, pero luego quedó paraliza-
do en el debate en comisión. El 
PSOE y sus aliados aprobaron 
hasta 48 prórrogas sucesivas del 
período de enmiendas, una tri-
quiñuela que metió la ley en un 
cajón, del que salió solo para ter-
minar en la papelera con la di-
solución de las Cortes por la con-
vocatoria de elecciones.  

El resultado, como recordó Un-

zué el 20 de febrero, es que 2.200 
pacientes con ELA han muerto 
durante los dos años perdidos sin 
recibir las ayudas que hubiesen 
mejorado su calidad de vida. El 
exguardameta lo expresó con cla-
ridad. «No tenemos tiempo», le 
espetó a los diputados, a lo que 
añadió que se sienten «abando-
nados» y que exigen que antes de 
morir dignamente les aseguren 
que podrán vivir dignamente. 

Agilidad y ayudas directas 
La proposición del PP que pasó  
al debate en comisión acoge bue-
na parte de las reclamaciones de 
los pacientes con ELA. Prevé pro-
cedimientos ágiles para que el 
enfermo logre el reconocimien-

to de las ayudas de la dependen-
cia y la categoría y pensión de in-
capacidad permanente tras reci-
bir el diagnóstico, sin dilaciones. 

La futura norma también pide 
que adquieran la condición de 
consumidores vulnerables des-
de el diagnóstico (lo que da acce-
so al bono social eléctrico y tér-
mico), que se elabore y ejecute 
un plan estatal de atención, cui-
dados y servicios sociosanitarios 
específico para ellos que mejore 
la coordinación, que se dé forma-
ción especial a profesionales y 
cuidadores y que se actualice la 
cartera de servicios y prestacio-
nes del Sistema Nacional de Salud 
para incluir la gratuidad y facili-
dad de acceso que precisan. El 
texto da un plazo de seis meses 
desde su entrada en vigor para 
creación de un Centro Nacional 
de Investigación de la ELA. 

Las organizaciones de enfer-
mos añaden a las anteriores al-
gunas reclamaciones semejan-
tes, pero más concretas, como la 
creación de suficientes plazas en 
residencias con atención espe-
cializada en esta patología y la 
garantía de que todos los enfer-
mos que lo precisen recibirán fi-
sioterapia domiciliaria y atención 
especializada las 24 horas. Estos  
tres compromisos están recogi-
dos en la proposición más am-
plia registrada por el PSOE.

Congreso y Gobierno se activan para 
aprobar ayudas para los enfermos de ELA

PLAN MINISTERIAL CONJUNTO 

Derechos Sociales y 
Sanidad trabajan ya para 
adelantar alguna de las 
medidas de ambas leyes  

LA CLAVE

Reunión del Patronato de la Fundación Princesa de Asturias, ayer, en el Hotel de la Reconquista, en Oviedo.  I. M.

La consejera Vanessa 
Gutiérrez anuncia que su 
departamento impulsará 
la protección de les 
mazcaraes d’iviernu y 
del teatro costumbrista 

E. C. 

GIJÓN. El Gobierno del Principa-
do ha iniciado el proceso para 
declarar bien de interés cultu-
ral (BIC) la danza tradicional as-
turiana, presente en, al menos, 
59 de los 78 concejos de la co-
munidad. La consejería de Cul-
tura, Política Llingüística y De-
porte respalda la propuesta que 
parte de Xosé Antón Fernández 
Martínez Ambás y Ramsés Ile-
sies Fernández, responsables 
del Archivu de Tradición Oral 
d’Ambás. 

La consejera, Vanessa Gutié-
rrez, puso en valor que este gé-
nero, documentado desde hace 
siglos «sigue hoy vivo y arraiga-
do tanto en contextos rurales 
como urbanos» y subrayó la ne-
cesidad de proteger esta mani-
festación. «Es muy importante 
para nuestra identidad como 
pueblo y para el porvenir de 
nuestra cultura documentar de 
forma exhaustiva nuestra tradi-

ción, impulsando su conoci-
miento y difusión, especialmen-
te cuando se trata de nuestro de-
licado y valioso patrimonio in-
material». 

Gutiérrez presidió ayer en Gi-
jón la reunión de la Mesa Secto-
rial de la Cultura Tradicional, 
que congregó a casi una trein-
tena de especialistas para abor-
dar las políticas que la Adminis-
tración debe impulsar para sal-
vaguardar la cultura tradicional, 
protegerla y promover su difu-
sión. La consejera anunció, ade-
más, que se propondrá la decla-
ración de BIC del teatro costum-
brista y les mazcaraes d’iviernu.

Cultura inicia el proceso para 
declarar bien de interés la 
danza tradicional asturiana

Vanessa Gutiérrez.  ARNALDO
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Últimos días para comprar el 
periódico en la Marina, ver las re-
vistas nuevas colocadas por la ace-
ra o conocer las últimas coleccio-
nes de vestidos de muñecas y co-
ches de Fórmula 1. El domingo cie-
rra el mítico quiosco de la Marina, 
situado justo delante del callejón 

de la Estacada. ¿El motivo? La jubi-
lación de sus propietarios.  

Por ahora, se desconoce si este 
pequeño local, en el que seguro 
que muchos coruñeses compra-
ron postalillas para sus álbumes, 
seguirá abierto con nuevos due-
ños o desaparecerá de la postal 
de la Marina. 

El kiosco deja huérfanos a lecto-
res de la zona, pero también a los 

negocios que le acompañan, como 
la heladería Colón —que se trasla-
dó a este punto a principios de 
2020— o la cafetería Sheraton, otros 
negocios míticos de la ciudad. 

De todos modos, el revoltijo de 
revistas de muebles o de historia 
con periódicos y productos infan-
tiles sigue presente en la zona con 
los kioscos de San Nicolás y San An-
drés, frente a la Castrense.

A CORUÑA
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Kiosco de la Marina.  // Carlos Pardellas

El domingo será el último día de venta de periódicos y revistas en este local

Cierra el kiosco de la Marina por  
la jubilación de sus propietarios

Los músicos de la Orquesta Sin-
fónica de Galicia (OSG) y el Co-
ro Joven se subieron ayer al esce-
nario del Palacio de la Ópera pa-
ra dar un concierto didáctico a es-
colares. Lo que no se esperaban es 
que, durante la actuación, entra-
ron a robar a los camerinos y se 
llevaron móviles, carteras y otros 
efectos personales. 

Un miembro del comité de em-
presa de la OSG explica que “no 
es la primera vez que ocurre esto” 
pues ya sufrieron una situación 
parecida el año pasado. “Ahora a 
las goteras se suman los robos”, 
añade, ya que la agrupación mu-
sical lleva meses protestando por 
los problemas estructurales del 
Palacio de la Ópera que dificultan 
su actividad. 

Otra de las reclamaciones de los 
músicos es que este recinto cuente 
con personal de seguridad, pues 
desde la pandemia acceden a los 
camerinos solo con tarjeta por una 

puerta lateral, sin vigilancia. Los 
más afectados en la jornada de 
ayer fueron los miembros del Co-
ro Joven, a los que les sustrajeron 
móviles y carteras. 

Se dieron cuenta de lo sucedido 
entre la primera y la segunda fun-
ción de estos conciertos para niños 
y niñas que ofrece la Sinfónica den-

tro de su programación, pero los 
músicos siguieron igualmente con 
la actividad. Las víctimas quieren 
presentar una denuncia conjunta 
en las dependencias policiales, 
aunque insisten en que es impor-
tante dotar de vigilancia al Palacio 
de la Ópera para evitar nuevos epi-
sodios de este tipo.

Un vecino logró dar el alto a 
dos atracadores en la calle Perpe-
tuo Socorro, próxima a Cuatro Ca-
minos. La empleada de una clíni-
ca dental de la zona relató que, 
en el momento en el que iba a 
entrar al trabajo, vio a dos perso-
nas que corrían detrás de otro, al 
que acusaban de haber robado. 
“Venían corriendo, uno por esta 
calle y el otro por la paralela 
—Castro Chané—, pero apareció 
una persona y los empujó contra 
un portal”, explica. 

Los dos supuestos atracado-
res habían intentado entrar en 
una vivienda en el número 12 de 
la avenida de Oza y varios veci-
nos los persiguieron hasta Perpe-
tuo Socorro. 

“Yo me metí rápido en la  
clínica porque tenía miedo de 
que si veían la puerta abierta 
que entrasen aquí”, añadió la 
trabajadora. 

La Policía Local acudió has-
ta el lugar y detuvo a las dos 

personas, que vestían buzos  
azules para hacerse pasar por 
fontaneros. 

Detenido por robar en una 
carnicería y una frutería 

La Policía Nacional detuvo a 
una persona por robar en una 
carnicería y una frutería en la ave-
nida de Os Mallos.  

El 091 informó que los hechos 
ocurrieron a las 03.30 horas del 
12 de marzo, momento en el que 
un vecino de la zona avisó de 
que había escuchado ruidos de 
cristales rotos en la calle. 

Una vez en el lugar, los agen-
tes comprobaron que estaban 
rotas las puertas de cristal de 
una frutería y una carnicería. Un 
testigo dio datos a la Policía so-
bre el atracador, que fue localiza-
do poco después en la calle So-
fía Casanova.  

Fue detenido por dos delitos 
de robo con fuerza tras llevarse 
dinero y mercancía, además de la 
caja registradora de uno de los 
comercios. La Autoridad Judicial 
decretó su ingreso en prisión.
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Zona de acceso a camerinos en el Palacio de la Ópera. // C. Pardellas

La Policía Nacional también detuvo a una 
persona por robar en una frutería y una carnicería 

Los ladrones se llevaron móviles, carteras y otros efectos personales

Un vecino da el alto tras 
perseguirlos a dos ladrones 
vestidos de fontaneros

Asalto a los camerinos de la Sinfónica 
y el Coro Joven durante un concierto 
con niños en el Palacio de la Ópera

El grupo Neurociencia y Con-
trol Motor de la Universidade da 
Coruña ha recibido el premio al 
mejor proyecto de investigación 
básica en epilepsia Epiforward 
2024, concedido por la Federa-
ción Española de Epilepsia. Se-
gún informó la institución acadé-
mica coruñesa, los investigadores 
coordinados por el profesor Juan 
Casto Rivadulla Fernández vieron 
valorado su trabajo con estimula-
ción cerebral no invasiva. 

El equipo de la Universidad 
comprobó, tras años de trabajo 
en técnicas de neoromodula-
ción, cómo conseguía reducir la 
actividad cerebral con la aplica-
ción de campos magnéticos en 
áreas concretas del cerebro. Se-
gún indicó la Universidad, Cas-
to Rivadulla “sabía que la epilep-
sia es un trastorno” cuyo origen 
se encuentra en “una actividad 
anormalmente elevada de gru-
pos de neuronas o estructuras 
cerebrales completas, siendo el 
punto en común de todas ellas 
la sobreactivación neuronal”.  

Con la aplicación de estos 
campos magnéticos, se obtuvie-

ron “resultados sorprendentes”: 
“la actividad se reducía por  
encima de las expectativas, dan-
do pie a una nueva línea de in-
vestigación básica en esta enfer-
medad”.  

El grupo investigador, adscri-
to al CICA de la Universidad, es-
tá formado por expertos en dis-
ciplinas como la medicina, la fi-
sioterapia, la psicología, las cien-
cias de la educación física y las 
ciencias crimonológicas.

A CORUÑA
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El profesor Juan Casto, 
coordinador del grupo, con el 
premio Epiforward.  // LOC

El grupo Neurociencia de la Universidad recibe el 
galardón al mejor proyecto de investigación básica

La federación de epilepsia 
premia la aplicación de campos 
magnéticos en el cerebro
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Pmeba del proyecto para mejorar la rehabilitad~n de padentes con trastornos neuromuscu lares que lidera la Universidad de Alicante. I NFORMAEI(~N

La UA lidera una investigac’16n que
regenera con inteligenda art c’lal

las les nes en la mano por un ictus
¯ Un consorcio formado por instituciones de Espafia, Alemania, Brasil y Panam~ trabaja tambi~n
con personas con lesi6n medular ̄Pacientes del Hospital de Alicante colaborar~n en el proyecto
J.HERN~,NDEZ

¯ El grupo de investigaci6n Hu-
man Robotics (HURO) de la Uni-
versidad de Alicante (UA) lidera 
proyecto Myorehab para mejorar
/a rehabilitaci6n de pacientes con
trastornos neuromusculares. En
concreto, un equipo internacional
est~trabajando enun modelo neu-
romec~inico personalizado para
personas con afecciones motoras
enlamanotras sufrirunictus o una
lesi6n medular.

Tal y como explica el investiga-
dot y coordinador del proyecto,
Andr6s Obeda, ~el objetivo es pro-
porcionar un sistema deinteligen-
cia artificial que pueda monitori-
zary ofrecerunaintervenci6nper-
sonalizada de rehabilitaci6n de la
mano basada enla cantidad de ac-
tividad el6ctrica generada pot los
mfisculos,. Elproyecto implemen-
tatecnologiaspunteras como elec-
tromiograffa de alta densidad, yac-
tividades virtuales gamificadas

para mejorar y monitorizar la reha-
bilitaci6n en un gran nfimero de
pacientes.

Gracias a este nuevo modelo se
van apoder exiraer biomarcadores
neuromec~nicos asociados a la
rehabilitaci6n motora y se podrh
evaluar la intervenci6n de gamifi-
caci6n basada en inteligencia arti-
ficial para o frecer una rehabilita-
ci6n totalmente adaptada a cada
paciente.

Los tratamientos de rehabilita-

ci6n de los trastornos neuromus-
culares varian segfin los centros
clinicos y los sistemas sanitarios
~por lo que hace falta un modelo
estandarizado que se puede repli-
car en cualquierpais,, afiade Obe-
da. Una de las principales dificul-
tades deltratamiento es poder ha-
cer una evaluaci6n cuantitativa de
c6mo el paciente mejora. Es en
este punto donde elproyecto Myo -
rehab ayudardt tanto alpro fesional
rehabilitador como al paciente a

valorar elproceso completo desde
el inicio de las sesiones, segfin ex-
plica la UA.

Enunaprimera fase, latecnolo-
gia y los protocolos de rehabilita-
ci6n se aplicarfinyprobar~in en in-
dividuo s sanos para, despu6s, lie-
vat a cabo una evaluaci6n cl/nica.
En esta segunda fase, elnuevo mo -
delo se utilizar~ para extraer m6tri-
cas clinicas fitiles y readaptar las te-
rapias ffsicas de forma m£s eficien-
te yeficaz. (~La meta de este proyec-
to es llegar ala fase deintervenci6n
cl~nica dondelatempia convencio-
nalse complememar~ con esta no-
vedosa tecnologia para mejorar la
recuperaci6n proporcionando a
los pacientes actividades de reha-
bilitaci6n m~s alractivas y eficaces.
En el caso de Alicante, desde la UA
colaboraremos conpacientes afec-
tados pot ictus del Hospital Gene-
ral de Alicante..

Con una duraci6n de tres afios,
hasta mediados del 2026, Myo-
rehab refine a instituciones de Es-
pafia, Alemania, Brasil y Panam&
Una s61ida red de investigaci6n a
largo plazo entre investigadores
europeos ylatinoamedcanos para
proporcionar un marco transna-
cional en el dtrea de la rehabflita-
ci6n motora estandarizada. Parti-
cipan, ademdts de la UA, la Univer-
sidad de Edangen-Nfiremberg de
Alemania, la Universidad Estatal
de Campinas y la Universidad Fe-
deral de Pernambuco, ambas de
Brasil, ylaTecnol6gica de Panamfi.

El proyecto Myorehab cuenta
con una financiaci6n de m~ts de
485.000 euros financiados por
agencias de Am6rica Latina, Ca-
ribe y Europa. En Espafia, la fi-
nanciaci6n parte del Ministerio
de Ciencia, Irmovaci6n y Univer-
sidades.

Human Robotics
El grupo de investigaci6n de Hu-
man Robotics, perteneciente al
Departamento de Ffsica, Ingenie-
rfa de Sistemas yTeoria dela Serial
de la Universidad de Alicante, se
cre6 en 2018 para dar respuesta a
los desaffos re/acionados de la ro-
b6tica. Sus miembros trabajan en
rob6tica de rehabilitaci6n, neuro-
mecAnica, rob6ticaespacial, visi6n
e inteligencia artificial; y realidad
virmal y aumentada.
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Nuevas terapias
con un hallazgo
sobre la muerte
de las neuronas

...El cerebra humano es un 6r-
gano que consume eerea de120
a125% dela energla que preeisa
todo el euerpo. Esta demanda
tan elevada de energiaparalas
funciones neuronales depende
deltransporte y dela distribu-
ei6n preeisa de las mitoeon-
drias en eada neurona.

Ahora, un estudio publieado
en la revista Science Signaling
identifiea pot primera vez un
eomplejo molecular que regu-
la eltransporte delas mitocon-
drias dentro delas neuronas yla
muerte neuronal. El deseubri-
miento del eomplejo, presente
exclusivamente en los mam~f~-
ros m~ts evolueionados, podr~a
ayudar a encontrar nuevas dia-
nas terap6utieas eontra enfer-
medades neurodegenerativas
eomo el p~trkinson, patologlas
neuromuseulares o incluso al-
gunos tipos de tumores.

Eltrabajo, realizado con mo-

EL CEREBRO HUMANO

ES UN 0RGANO QUE

CONSUME CERCA

DEL 20 AL 25% DE LA

ENERGiA QUE PRECISA

TODO EL CUERPO

delos animales y cultivos cdu-
lares, est& liderado por el cate-
dr~tico Eduardo Soriano, de la
Universidad de Barcelona y el
Instituto de Neurociencias de
la UB (UBneuro) y el Centro
de Investigaci6n Biom6dica en
Red sobre Enf’ermedades Neu-
rodegenerativas (CiberNed), 
la investigadora Anna Maria
Aragay, miembro del Conse-
jo Superior de Investigaeiones
Cientifieas (CSIC) y del Insti-
toto de Biolog~a Molecular de
Barcelona (IBMB-CSIC).

El estudio revela que el eom-
plejo mitoeondrialAlex3/G q
interaeeiona eonla maquinaria
delas mitoeondrias para poder
distribuir y transportar estos
org&nulos eelulares porlos axo-
nes ydendritas delas neumnas.
Todo este proeeso de transpor-
te depende de lainteraeei6n de
la prote~na Gq con la prote~-
na mitoeondrial Alex3. Aun-
que todavla no se eonoeen bien
los meeanismos de aeei6n, pa-
reee que las distintas funeio-
nes que desempefia la prote~-
na podrian asoeiarse a diversas
patolog~as..

La Región

SECCIÓN:

OTS:

DIFUSIÓN:

FRECUENCIA:

ÁREA:

AVE:

PÁGINAS:

PAÍS:

SOCIEDAD

64000

7280

Diario

52 CM² - 36%

2036 €

60

España

14 Marzo, 2024


	2 El_Comercio_20240302120000
	3 La_Opinion_el_Correo_de_Zamora_20240303120000
	3 Jaen_20240303120000
	6 La_Verdad_de_Cartagena_20240306120000
	7 El_Economista_Sanidad_20240307120000
	11 El_Global_20240311120000
	13 El_Comercio_20240313120000
	14 La_Opinion_de_A_Coruna_20240314120000
	14 Informacion_20240314120000
	14 La_Region_20240314120000

